

## Discours prononcé par M. Grégory Doucet, Maire de Lyon lors de la venue d'Olivier Véran, Ministre de la Santé Hôpital Edouard Herriot

## Vendredi 21 mai 2021

(Seul le prononcé fait foi)

\_\_\_\_\_

Monsieur le Ministre,

Monsieur le Préfet,

Mesdames et messieurs les parlementaires,

Monsieur le directeur de l'ARS,

Monsieur le directeur des HCL,

Mesdames, Messieurs

Monsieur le Ministre, c'est un grand plaisir de vous accueillir aujourd'hui à l'hôpital Edouard Herriot, un hôpital emblématique pour notre ville, empreint d'une longue et riche tradition médicale.

Vous êtes ici Monsieur le Ministre dans le cadre des premiers financements rendus possibles par le Segur de la Santé. Nous nous réjouissons que notre hôpital lyonnais en bénéficie et soit aujourd'hui un lieu symbolique de la relance de l'hôpital public. La crise de la COVID 19 a largement révélé la fragilité de notre système hospitalier et l'urgence à investir massivement pour nos concitoyennes et concitoyens, nos patientes, nos patients, mais aussi nos soignantes et nos soignants. Votre présence ici à Lyon témoigne de votre engagement. Oui monsieur le Ministre, nous avons besoin d'un engagement politique fort et le plus unanime pour répondre aux enjeux de la crise, et du monde d'après. Oui, nous les écologistes, nous aurions souhaité pouvoir aller encore un peu plus loin, à l'attention de celles et ceux qui sont désormais aux devants de la crise, les personnels médicosociaux. Nous ne referons pas le débat ici monsieur le Ministre, mais comprenez que je puisse porter cette parole.

Je me réjouis de votre présence et du projet de modernisation, d'adaptation de l'hôpital Edouard Herriot que nous portons conjointement. Grâce à ces financements, nous allons pouvoir considérablement améliorer la prise en charge ambulatoire ainsi que l'hospitalisation. Ce double défi est à la hauteur de notre ambition.

Celui de la prise en charge ambulatoire, avec la construction de plateaux techniques modernes, facilement accessibles pour la population, à l'interface entre la ville et l'hôpital.

Et celui de l'hospitalisation. Il s'agit ainsi de moderniser les modalités de prise en charge des patients. Et sur ce point, nous devons tirer les enseignements de la période actuelle. La crise nous a appris que nous devons savoir réinventer l'hôpital dans des délais extrêmement courts pour en faire un hôpital qui réponde aux besoins d'hospitalisation pour les maladies chroniques, les pathologies infectieuses, la cancérologie, ou encore le vieillissement.

En tant que président du Conseil de surveillance des HCL mais également maire de la première ville écologiste de France, je serai attentif à ce que la modernisation de l'hôpital Edouard Herriot s'articule autour de 4 points cardinaux.

## Tout d'abord, <u>l'intégration de l'hôpital dans la ville</u> :

Pour les Lyonnaises et les Lyonnais, l'hôpital Edouard Herriot est à la fois un hôpital de renommée internationale avec des activités de recours, de recherche et d'innovation qui ont permis de réaliser des premières mondiales, notamment dans les domaines des greffes et des transplantations, mais c'est également un hôpital de centre-ville répondant aux besoin des proximité des habitantes et des habitants.

HEH, c'est ainsi le plus important service des urgences de la Ville, c'est un service d'accès aux soins coordonnés avec les médecins libéraux. Ce sont des services de prévention, de dépistage et de santé publique à destination des patients les plus précaires.

Face aux nombreux défis liés à la chronicisation des maladies, au vieillissement de la population, aux inégalités sociales et territoriales de santé, aux aspirations des usagers à une prise en charge globale et personnalisée, la coopération ville - hôpital est au cœur des enjeux de modernisation de l'hôpital Edouard Herriot. Notre ambition place les patientes et les patients au cœur de toutes nos préoccupations pour construire un parcours de santé simplifié, facilité et coordonné entre les professionnels de ville et l'hôpital public.

Ouvrir l'hôpital sur la ville, c'est également renforcer les synergies avec son environnement scientifique, l'Université, les autres établissements hospitaliers (Natecia, Léon Bérard), les laboratoires de recherches, les acteurs du Bioparc situé non loin d'ici au cœur du 8ème arrondissement.

Ensuite, et cela ne vous surprendra pas, un hôpital écoresponsable.

Notre ambition est de porter un projet remarquable au plan de l'écoconception et de la qualité environnementale du bâti. L'hôpital en lui-même doit répondre aux enjeux de ce siècle, s'adaptant au dérèglement climatique, tout en offrant un cadre de vie apaisé et de qualité pour les patients et les professionnels.

Parce que nous végétaliserons le site, parce que nous cherchons la quiétude dans cette transition, nous nous inscrivons dans l'héritage Tony Garnier. Le concept de « cité jardin » qu'il a porté dans les années 1930 était bien celui-ci : mêler social et végétal, les avantages de la ville et de la campagne. Précurseur était-il me direz-vous, c'est cette ligne que nous continuons de dessiner.

Car l'hôpital doit être un lieu paisible, un lieu de vie agréable, végétalisé et arboré. Aussi, il sera essentiel de reconstituer une trame végétale et d'étudier la réduction du stationnement à l'aune des nouvelles politiques de mobilités.

Ensuite, et il s'agit du 3ème axe que je souhaite mettre en avant, la modernisation doit répondre aux besoins des patients, faire de l'hôpital un lieu accueillant, protecteur.

Cher François BLANCHARDON, vous qui représentez les usagers en tant que Vice-Président du Conseil de surveillance des HCL, votre présence parmi nous témoigne de notre volonté de co-construire l'hôpital de demain avec les patientes et les patients. Plus globalement, c'est un véritable travail partenarial que nous engageons, avec également les professionnels, les établissements de santé partenaires afin que les bâtiments et les espaces à transformer prennent en compte les attentes fonctionnelles mais également la qualité de vie au travail et de séjour.

C'est également à travers une place plus importante de la nature que nous prenons en compte le bien être des patients.

Enfin un hôpital qui, dès sa conception, accorde une place importante au <u>bien être des</u> <u>soignants</u>.

Monsieur le Directeur Général, nous partageons les mêmes ambitions pour les soignantes et les soignants. Aménager un environnement qui prenne soin de toutes et tous est une priorité absolue. C'est témoigner notre gratitude à celles et ceux qui au quotidien prennent soin des autres. Et qui ont choisi d'en faire leur métier.

L'hôpital de demain offrira des espaces de détente, de respiration, de pause au cœur d'un hôpital qui aura renoué avec la nature. Vous l'aurez compris, notre objectif est de développer le vivre ensemble et promouvoir la cohésion dans des lieux ressourçant pour les personnels.

Et je veux en profiter pour saluer une nouvelle fois l'engagement des femmes et des hommes qui font vivre l'hôpital au quotidien et qui ont fait preuve d'un engagement sans faille tout au long de la crise sanitaire. J'en profite également pour remercier chaleureusement toutes les équipes des Hospices Civils de Lyon avec lesquelles nous travaillons main dans la main depuis de longs mois pour relever les défis de la crise sanitaire. Monsieur le Ministre, cher Olivier VERAN, comment ne pas saluer devant vous aujourd'hui l'extraordinaire mobilisation des équipes du CHU. En tant que président du Conseil de surveillance des Hospices Civils de Lyon, mais aussi en tant que Maire, je veux aujourd'hui témoigner toute ma gratitude à l'ensemble de la communauté des Hospices Civils de Lyon.

Le partenariat qui est à l'œuvre aujourd'hui à Lyon est particulièrement exemplaire. Et c'est grâce à la qualité de cette collaboration que nous avons mis en place dès le mois de septembre un grand centre de dépistage au Palais des sports de Gerland.

C'est cette dynamique multi partenariale avec la médecine de Ville et l'ARS qui a également permis la mise en place dès le mois de janvier de l'un des plus importants centre de vaccination toujours à Gerland. Aujourd'hui ce sont plus de 15 000 personnes qui se font vacciner chaque semaine.

Cher Olivier Veran, vous le savez, la qualité du partenariat est au cœur de tous les défis que nous avons su relever tout au long de cette crise. Le dialogue, la concertation avec les territoires sont tout autant essentiels. Et votre présence parmi nous aujourd'hui est un signe de plus de l'amélioration de la qualité des relations entre le Ministère de la Santé et les collectivités locales. Nous ne pouvons que nous réjouir de constater que nous sommes capables de porter ensemble des sujets très concrets liés au contexte sanitaire actuel, mais également des projets d'envergure internationale.

Lyon est une grande ville de santé, reconnue à travers le monde. L'histoire humaniste et médicale de Lyon a ainsi permis que se développe dans notre ville un écosystème particulièrement riche en matière de sciences du vivant. Et ce n'est pas un hasard si l'Académie de l'OMS va prochainement voir le jour, ici à Lyon, au cœur du bio district de Gerland, à côté des futurs locaux du Centre International de recherche sur le cancer. La future implantation de l'Académie sera la prochaine grande date de l'histoire commune qui lie notre ville et l'OMS. Elle fait également écho à la tradition médicale et humaniste de Lyon. J'aime rappeler que c'est à Lyon que fut fondée la première école vétérinaire au monde (1762) et nous avons aujourd'hui à cœur de développer encore plus cette approche One Health, qui résonne avec tant d'acuité dans la période actuelle de crise sanitaire mondiale.

Je termine par ces quelques mots pour saluer Olivier Claris à la tête de la Commission Médicale d'Etablissement des HCL depuis 2009 et dont le mandat prend fin en septembre. Olivier Claris homme d'écoute et de dialogue, personnalité guidée par l'intérêt général, dont l'attachement aux valeurs du service public hospitalier n'est plus à démontrer. Je salue une carrière exemplaire au service de la santé et suis reconnaissant de son engagement au service des HCL.

Je vous remercie.